

JUEVES 21 DE ENERO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.



CORTES.

Día 20. Han jurado la Constitucion diferentes pueblos. = La juró igualmente la ciudad de Santo Domingo en la isla de este nombre. = Se aprobó la proposicion del Sr. Martinez (D. José) sobre que se mande venir al Sr. Siera, 5.º diputado suplente de Valencia, en lugar del difunto Sr. Samper.

El marqués de Sales, mayordomo mayor, y D. José Gonzalez Manrique, apoderado del Sr. D. Fernando 7.º piden se declare qué se entiende por patrimonio real, y que este se administre independientemente de la hacienda pública. = Sr. Capmani: aquí he oido que se dice *apoderado del Sr. D. Fernando 7.º*; y yo creo que el Sr. Ostolaza podrá ponerle una demanda sobre la legitimidad de los poderes. = A la comision de hacienda. = Sr. Capmani: propuso se autorizase á la comision del diario de Cortes para que se imprima aparte del diario, pero formando un cuerpo con él, toda la discusion relativa à la Inquisicion. = Asi se acordó. = La comision de arreglo de tribunales acerca de la consulta del tribunal supremo de justicia, sobre si se ha de ver en tribunal pleno ó en solo una sala la causa del ex-regente Lardizabal; es de opinion que se vea en una sola sala por repartimiento, como se previene en la ley de arreglo de tribunales. = Aprobado.

Continuó la discusion sobre la Inquisicion. = Sr. Oliveros, de la comision: vindicó á esta de la nota de herege que le habia imputado falsamente el Sr. Ostolaza.... Recordó la persecucion que por una intriga ministerial sufrieron varios beneméritos eclesiasticos en Madrid, y aun se les acusó de hereges en la cathedra del Espíritu Santo por un

individuo que en lo sucesivo fué victima de su espíritu revolucionario (el cañonigo Calbo).... Si las Córtes restablecieran la Inquisición darian lugar á un cisma , confiriendo la autoridad eclesiastica al Consejo de la Suprema , siendo así que solo la tiene del Papa el inquisidor general ; para cerciorarse de esto la comision ha hecho registrar cinco tomos de bulas con sus plomos y los bularios de Lumberras y Cantolla , y en ninguno se encuentra bula alguna que dé la jurisdiccion eclesiastica al Consejo de la Suprema..... Refutó una por una todas las proposiciones que se sientan contra el dictamen de la comision en la llamada Censura teológica , inserta en un suplemento al *Procurador general*.... Impugnó despues al Sr. Borrull , comprobando la certeza de las citas de la comision.... Contra lo que este Sr. dixo acerca de la inocencia del inquisidor Lucero manifestó las maldades cometidas por este inquisidor con arreglo al metodo de enjuiciar de la Inquisicion en el cual está todo el mal.... Yo quisiera que estos Sres. que tanto claman por la Inquisicion se vieran de orden de esta en un tornillo ó en un potro , á ver si tanto alababan este metodo de enjuiciar.... Leyó despues la peticion de las Córtes de Valladolid , copiada de una coleccion manuscrita que existe en la biblioteca del Sr. duque de Osuna , tomo 14 folio 69. = Leyó tambien otra peticion de las Córtes , sacada del archivo de Simancas. = Siguiendo la impugnacion del Sr. Borrull manifestó , que en la adopcion del metodo de enjuiciar de la Inquisición , se habia procedido sin conocimiento de las Córtes contra la ley fundamental de la Monarquia , á cuyo intento exhibió gran copia de noticias y de citas : que la bula de Leon X. , reformando la Inquisicion es cierta , y en su comprobacion leyó una carta de Carlos V á los inquisidores de Aragon con motivo de lo actuado en las Córtes de Zaragoza , en que se hacía mención de esta bula ; leyó tambien una bula de la qual deduxo que la Inquisición es una comision , cuyas bulas se renuevan de 5 en 5 años , y los inquisidores de la suprema solo son consiliarios ó consultores del inquisidor general ; que primero los nombró el rei , y luego dexó esta facultad á los inquisidores generales..... Que

la Inquisición se opone á las luces se prueba, entre otras cosas, con una carta de Luis Vives que leyó..... Hizo una larga enumeracion de los literatos que han padecido persecucion por la Inquisición. En la Inquisición se abrió causa por la lei agraria al Sr. Jovellanos en los años de 1807 y 1808..... Impugnó al Sr. Borrull que defendió ayer la potestad indirecta del Papa, y concluyó manifestando que solo el amor de la religion le habia impulsado à extender el dictamen de la comision.

El Sr. Borrull: trató de deshacer varias equivocaciones que dixo habia padecido el Sr. Oliveros. = Sr. Villanueva: leyó un papel en que brillan el órden y la moderacion; en él se contrae su autor á vindicar à la comision de Constitucion de la nota de heregía que con poco tino, sobrada ligereza, falta de caridad cristiana é ignorancia de los primeros elementos del derecho público, se quiere hacer recaer sobre individuos mas sabios que los que intentan esta calumnia..... Contrayendose á la 2.^a Proposicion en discusion, impugnó á varios Sres. del error en que se hallan de que no está en la facultad de las Córtes la abolición de la Inquisición, y demostró que las Córtes tienen la facultad de abolirla, baxo qualquier aspecto que se mire; pues en la parte civil su autoridad dimana de la potestad temporal; en quanto á la eclesiástica, que exerce este tribunal, puede dexar de hacerse uso de un privilegio que los Papas concedieron á los reyes..... Hablando de que el sigilo es el alma de la Inquisición, añadió: cuerpo que tiene esta alma no cabe en esta monarquía que tiene una Constitucion..... Se extendió despues sobre la incompatibilidad de la Inquisición con la Constitucion, comparando los sabios artículos de esta con las supercherías y mentiras del modo de enjuiciar del inquisidor general Valdés..... Defendió la potestad que tienen los obispos para absolver à los penitentes de heregía mixta, argumento con que se quiso dias pasados persuadir la necesidad de la Inquisición. = Continuará mañana.

4
Boletín chico de Nap.....n el chico ó sea sus reflexiones sobre el boletínazo XXIX.

Las circunstancias que refiere el último boletín del ejército grande aumentan la gloria de que se cubrió en esta última campaña, (si será ironía?) así como hacen admirar la firmeza heroica y genio poderoso de S. M. el emperador. Después de vencidos los rusos en veinte batallas, y echados de su antigua capital reducida á cenizas, nuestras valientes tropas se vieron precisadas á soportar un rigoroso frio y la asperèza de un clima inhospitalario; (pero Señor Corso, cuando empezó vuestro desmoronamiento, hacia buen tiempo todavía y el clima era hospitalario) y no obstante todas las perdidas que sufrieron en una marcha de mas de 60 dias sin provisiones, caballos ni artilleria, vencieron aun todos los obstáculos y hallaron suficiente sustento en sus numerosos almacenes.

Hállanse pocas páginas en la historia tanto antigua como moderna que puedan compararse con la nobleza, sublimidad é interes de este memorable boletín. Es un documento histórico de primer orden. (Si se burlará Monsieur Geoffroi.....) Así Xenofonte refiere la retirada de los diez mil; así Julio Cesar, tan gran capitán como escritor, escribió sus comentarios de los que dice Montagne: "He leído esta produccion con mayor respeto del que generalmente es leída por otros hombres, porque en ella considero á su autor baxo la vista de sus acciones y milagrosa grandeza."

Montagne que juzgaba á los hombres con gran tino y sagacidad no usaría de otro language, si hablara de los monumentos históricos, con que S. M. enriquece nuestros anales en cada campaña: (en esta quedan riquísimos) y sobre todo haría justicia á este gran carácter, siempre superior á las alternativas del hado y de la fortuna, lo cual distingue tan inmediatamente al heroe que debe dar su nombre al siglo XIX. (Llámeselo siglo de la gran derrota.) Tal vez no ha habido un espectáculo tan respetable como el de ver al ejército frances en medio de un país enemigo privado, por la intensidad del frio en término de 8 dias, de su artilleria, trasportes y de casi toda la caballeria.

„En esta *desastrosa* situación el *genio* del soberano todo lo anima y todo lo *prevee*, y prepara los recursos no esperados. Los enemigos, teniendo por aliados á los elementos, fueron *destrozados*, por do quiera que se presentaron. (*Cuidado*, *Geoffroi*: que esto ya no es *adular* sino *mentir muy tontamente*.) La marcha del ejército frances, que ningún obstáculo puede detener, es una *serie* de *continuados triunfos*; cuyas operaciones concluyen con una brillante victoria que disipa *todo miedo*.

„Vemos al *bravo* y *sagrado* escuadron de hombres escogidos entre los valientes, conservando enmedio de los peligros aquella constancia y alegría, que falta aun á los hombres que la naturaleza formó para ser hombres; y podemos estar ciertos que con semejante ejército y con semejante general los sucesos casuales no pueden ser dudosos.

„¿Cuándo podían tener los rusos circunstancias mas favorables para oponerse al ejército frances? Si *fuieron vencidos* por tropas cansadas y sin caballería y artillería ¿qué será de ellos cuando estas mismas hayan reparado bien sus pérdidas, y obrado de nuevo ofensivamente?

„El resultado de esta campaña (*esto es curioso*) debe haber vencido al enemigo, que es imposible resistir á las fuerzas que se movieron contra él; al paso que debe hacerle preveer un futuro temor.

„Los historiadores han observado que uno de los mas claros títulos de la gloria de Annibal, era saber el método de establecer una perfecta armonia entre las tropas de las diferentes naciones de que se componia su ejército. Vemos renovado en nuestros dias este fenomeno político y militar: soldados de casi toda la Europa, unidos (*rabiando*) baxo las mismas banderas, rivalizan tan solamente en el celo ó interes por la causa comun. De esta suerte descubre el *genio* en todos los tiempos los mismos recursos, y llena de admiracion con *semejantes* prodigios á todos sus contemporaneos. La historia indicará, sobre todo, las eminentes prendas de S. M. el emperador; su sagaz prevision que *lee en lo futuro*, y su prontitud en reparar las pérdidas, calidades jamas poseidas en tan alto grado por ningún otro general. « (*Hasta aqui el Corso por boca, ó sea pluma, del vil Geoffroi que, en su Journal de l'Empire, así adula al tirano y alucina á los franceses despues de haber sido panegirista de Luis XVI.*)

Santiago 1º de enero. = El 26 de diciembre no habian pasado de Sta. Catalina los vándalos: los de Benavente continuan quietos tratando solo de que ninguno se extravie. Se

espera que pasen del Manzanal. Cafarelli está en Cervera reuniendo tropa sin saberse el objeto.

Cádiz 20. = Ha llegado paquete de Londres cuyas cartas y periódicos alcanzan hasta el cinco del corriente. Poco adelantan sobre los acontecimientos en Rusia. Se detallan las acciones, de que ya tenemos noticia; se habla de una gran batalla en *Polonia*, y los franceses decían haber sido perdida por los rusos; esta noticia nos indica á lo menos que estos se hallaban ya en *Polonia*. Decíase que el Corso había pasado revista en París á 400 hombres; que trataba de enviar 200 à España; que pensaba negociar, por medio del Austria, con Rusia; y otros dicen y cuentan de esta especie. = Parece se hallaban en Petersburgo 800 españoles, escapados del ejército francés, perfectamente vestidos por el emperador Alexandro, y grandemente tratados y agasajados por el pueblo ruso.

En la *Gac. extraordinaria* de Londres del 30 de diciembre se publican un oficio del vizconde Cathcart desde Petersburgo el 30 de noviembre, y otros dos del 6 y 7 de diciembre, incluyendo varios partes de los generales rusos. Recuerda el vizconde la accion de la vanguardia rusa al mando de Lambert quien hizo de 2 á 30 prisioneros y tomó 2 cañones; y en el término de 8 dias llevaba hechos unos 110 prisioneros, incluso los hospitales de Minsk, y cogido 24 cañones: la catedral de Smolensko no había sido volada; la mecha se apagó antes de llegar á la mina. En el paso del Berezina fueron derrotados los franceses con gran pérdida. El general Millaradovitch había llegado à Borisoff, donde se creia estuviese Platow. El cuartel general del ejército de Kutusoff continuaba marchando al Sur del camino real de Smolensko á Minsk. Regula el núm. de tropas francesas en unos 700. hombres.

El conde Wittgenstein con fecha del 29 de noviembre desde Staroy Borisoff comunica la derrota de Victor á quien hizo prisioneros 67 oficiales de graduacion y otros, y 30 hombres, además de un gran número de heridos y muertos. Despues de esta victoria se rindieron el general de division Partonneaux, el de brigada Berlier, el gefe del estado-mayor Espert, los generales Camus y Blam-

mont, 5 coroneles, 15 tenientes coroneles, 224 oficiales y 7800 soldados; entre estos habia 2 regimientos de caballeria, el uno saxon y el otro de Berg.

Despues rechazó á Bonaparte tres verstas. La accion duró todo el 28. El 29 le obligó á pasar el Berezina. Wittgenstein iba à obrar en union con Tchitchagoff y Platow. El 28 hizo 1500 prisioneros; el 29 cogió doce cañones, y muchos oficiales, tropa y carruages perteneecientes á Bonaparte, y mucha plata de las iglesias de Moskou.

Tchitchagoff con la misma fecha desde el camino de Ostachow comunicó su llegada á Minsk, y haber enviado á Lambert contra el enemigo, al que atacó el 21, le mató 20 hombres, é hizo otros tantos prisioneros. El coronel Loukowkin cogió un coronel, varios oficiales, 300 soldados y una bandera. — Schwarzenberg se habia acercado á Slonin; pero Sacken, atacando á Regnier dos dias consecutivos, le obligó á retirarse y unirse á Schwarzenberg. Regnier perdió una bandera, y 10 prisioneros.

En esta costa de Andalucía se observan movimientos y disposiciones que dan á entender va á entrar la época de la energia. El ejército de reserva va caminando ácia....

Partes telegraficos. = *Dia 20. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Continuan los mismos trabajos. = Han salido del Puerto de Sta. Maria con direccion á Xerez una division de infanteria y como 400 caballos.

Capitania del Puerto. = *Dia 20. De las 12 de ayer á las de hoy* han entrado: de Filadelfia nav. ame. *Misouri* con harina: de Sabana b. id. *Spartan* con harina y arroz: de Sevilla un mco. esp. con cebada y pertrechos: de Algeciras un faluc. id. con batatas.

TEATRO. = El aguador de Paris, comedia en tres actos. = Un duo. = Saynete. = A las siete y media.

Redactor general del 20 de Enero.

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 19.* = Algunos

individuos del clero de Roma, confinados en Córcega, han podido refugiarse á la isla de Cerdeña. Mas de 400 sufren en Córcega la mayor miseria, por negarse á prestar juramento á Bonaparte; últimamente han sido encerrados en las cárceles.

Diario mercantil del 19. = Reprocha á los representantes del pueblo español haber rasgado la Constitucion que formaron, para ponernos á discrecion del gabinete de S. James, y someter el pueblo mas heróico del orbe al yugo militar ingles :::

Abeja española núm. 130. = *Concordia de la religion y la politica.* Tal es el título con que se hacen varias juiciosas reflexiones para probar la armonia y union que tienen entre sí la santisima religion católica con un gobierno moderado.

Procurador general núm. 111. = Redúcese al *Discurso del obispo de Calahorra* en favor de la *Sunta*; y á la session de Córtes del 18, obra *maestra* en su clase.

Diario de la tarde del 18. = el Sr. marques dice haber oido que el art. 12 de la Constitucion estaba puesto con arte para favorecer el tolerantismo.... Delirios de este buen Señor de horca y cuchillo que se ha metido á literato, *invita minerva.*

El Tribuno del pueblo español núm. 23. = Este número no puede extractarse: solo leído en el original puede conocerse su mérito. Se reduce á hablar contra el decreto del 6 de enero.

Santa Marta (América) 17 de setiembre. = Aquí se armaron 3 corsarios; salieron al mar con uno de Bayamo, y traxeron apresadas una fragata inglesa, procedente de Cartagena con algodón y 3^o ps. en oro; y 2 goletas, una con pabellon ingles, y otra sin papeles, propia de un vecino de Nicaragua.

Calle Ancha. = El ayuntamiento constitucional de Cadiz ha dispuesto se quiten las argollas que recuerdan los afrentosos castigos del tiempo de la esclavitud.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.